

Francisco Fuentes, histórico crack de patín carrera, analiza la vida de los deportistas retirados

“Muchos deportistas no cotizan porque creen que ese mundo nunca se va a acabar”

“El mundo deportivo se acaba. Y, lamentablemente, cuando ya pisan tierra firme, después de haber dado todo por el deporte, se dan cuenta de que no tienen nada”, dijo el campeón panamericano en La Habana 1991.

MARCO VALERIA

Francisco Fuentes (60) fue campeón panamericano en La Habana 1991 y se transformó en una leyenda del patín carrera chileno, con pasos como entrenador de las selecciones de Chile y Venezuela. También fue elegido como el mejor deportista de Chile en 1991 y se retiró en 1997, a los 33 años, por una rebelde lesión en un tobillo. Actualmente, trabaja como coordinador del skate boarding y es propietario de un local de comida en calle Arturo Prat, cuya principal clientela era el estudiantado de un instituto educacional contiguo que en el último tiempo ha visto disminuir dramáticamente su matrícula.

A propósito del apuro económico por el que pasa María Fernanda Valdés, por haber perdido su beca Proddar, el destacado ex velocista reflexionó sobre la forma en que los deportistas se preparan para afrontar la vida fuera de las pistas y de la cancha.

“Muchos deportistas no cotizan porque creen que ese mundo nunca se va a acabar. Pero sí, el mundo deportivo se acaba. Y, lamentablemente, cuando ya pisan tierra firme, después de haber dado todo por el deporte, se dan cuenta de que no tienen nada”, explicó Fuentes,



RUBÉN GARCÍA

Fuentes tiene un local de comida en calle Arturo Prat, cuya principal clientela son los estudiantes de un instituto educacional.

quien estudió tres años Educación Física en el Instituto Blas Cañas, a fines de la década del 80.

“Yo me compré mi casa, ahí en Pedro de Valdivia con Grecia, gracias a la ayuda de Sergio Santander, y gracias a Dios no me ha faltado el trabajo. Después de haber sido deportista ejercí como entrenador, pero sin grandes lucas, ¿te fijas? Al principio tuve apoyo de José Dollenz, que era el subdirector de Deportes, quien me dio un proyecto muy bueno en el CIED, que era el Centro de Iniciación y Especialización deportiva de alto rendimiento. De ahí salieron campeones mundiales. Entre 1998 y 2003 me hice cargo de la Selección Nacional y luego desde 2006 hasta el 2012 dirigí la selección de patinaje de Venezuela, con excelentes resultados”, agregó.

Fuentes piensa que los campeones mundiales o panamericanos deberían tener un trato preferente del Estado, en lo que se refiere a educación, salud y vivienda, porque ahora las grandes figuras, en todas las disciplinas, “tienen un futuro incierto”.

“Hay deportistas con trayectorias de 25 o 30 años, como es mi caso, pero des-

pués de haber tenido los resultados que obtuve para Chile, nadie se me acercó a preguntarme si necesitaba algo. Hoy no sé si pasará lo mismo. Quizás hay alternativas”, subrayó. Se sabe que el Comité Olímpico apoya con cursos, diplomados o seminarios a quienes se retiran de las competencias, pero advierte, por ejemplo, que el ministerio de Vivienda “debería dar la posibilidad a los deportistas de conseguir un subsidio habitacional para tener en el futuro un problema menos”.

¿Y qué pasa con la salud?

“El ministerio de Salud fácilmente podría realizar un convenio con las federaciones, con el Comité Olímpico o con el mismo IND, para que después del retiro pudieran tener un tiempo más de cobertura médica. Hoy en día cualquier lesión, cualquier accidente, si es que no hay seguro de vida, no pueden tener acceso a una buena clínica o a una buena recuperación”.

Es difícil que el Estado subsidie a una persona que se retira a los 30 años, por ejemplo. ¿Cuántos años necesitaría para que se establezca?

“Unos 10 años, por lo menos, des-

de que se sale del deporte. Y después para establecerse bien entre cinco y 10 años”.

¿Usted cotizó para su jubilación?

“No tengo previsión, por lo que tengo que haber trabajado 10 años más. Ahora tengo 60 años y di toda mi vida al deporte, pero no hay una pensión para uno como ex deportista por los resultados que uno obtuvo”.

¿Cómo es cuando se acaba la beca Proddar?

“No todos los deportistas que reciben la beca son los que ganan las lucas. Los campeones olímpicos pueden juntar alguna plata para más adelante, pero son pocos. Y los montos tampoco son altos”.

¿Y qué es lo que hace la mayoría?

“Algunos pueden estudiar y entrenar, si es que les da el cuero, pero eso no sucede cuando la condición económica es medio baja. Ser deportista de alto rendimiento requiere mucho tiempo de trabajo, ocho horas diarias, por lo que es complicado ir a estudiar y volver a entrenar”.

¿Qué deportistas son los que más estudian?

“Los deportes que son emblemáticos, no sé. Estoy hablando del handball o el mismo vóleybol, o aquellos deportistas que salen de colegios emblemáticos. En el rugby sabes que están los medios para costearse una universidad particular. Otros tienen que optar por un instituto o universidad privada por las becas, porque en las estatales, prácticamente, ese tipo de becas se ha perdido. También tiene que ver el entorno donde viven”.

¿Cómo se mantienen los deportistas de élite si tienen que estar ocho horas entrenando?

“Igual tienen que rebuscárselas. Por que tienen que revalidar sus marcas y resultados todos los años”.

¿Muchos se salvan con los auspicios?

“Tampoco hay grandes auspiciadores. En el patinaje no hay. En el skate es posible que puedan tener algunas marcas. Ahí es posible que puedan tener alguna ayuda, pero más que eso, nada”.

otie

PRIMER LLAMADO A LICITACIÓN PÚBLICA
PROGRAMA BECAS LABORALES DE CAPACITACIÓN
OTIC COMERCIO, SERVICIOS Y TURISMO- SENCE, AÑO 2025.

Podrán participar los OTEC que se encuentren vigentes en el Registro Nacional de SENCE, cuenten con la certificación de la Norma Chilena de Calidad NCh 2728, y cumplan con los requisitos mencionados en las bases de licitación, garantizando la adecuada ejecución de las actividades a proponer.

Los beneficiarios del programa serán entre otras, personas cesantes y/o que buscan trabajo por primera vez, y aquellas personas declaradas vulnerables, como asimismo a los demás grupos vulnerables, definidos como tales en la Resolución Exenta N°657 del 16 de febrero de 2024.

Los OTEC que postulen deberán depositar o transferir a:

DATOS CTA. CTE	POSTERIOR DEPÓSITO O TRANSFERENCIA
Banco Santander: N° 01-66598-7 Nombre: Corporación de Capacitación de la C.N.C. RUT: N°70.537.300-0 Valor Bases: \$30.965.-	Ingresar a: http://serviciosotie.cl/recepcion/ y completar formulario adjuntando comprobante.

Venta de Bases: del 13/03/2025 hasta las 14:00 horas del 24/03/2025.
Recepción de Propuestas: del 13/03/2025 hasta las 14:00 horas del 03/04/2025, cualquiera sea su procedencia, se recibirán en formato digital por medio de Formulario Google, al cual podrán acceder sólo los OTEC que hayan comprado las bases.
Apertura de Propuestas: El 04/04/2025 a las 10.00 horas, se realizará de manera virtual, vía plataforma Microsoft Teams, ante la presencia de un representante de SENCE quien actuará como ministro de fe. La invitación para acceder a esta plataforma será enviada a los correos electrónicos de los OTEC que hayan presentado sus propuestas. Más información www.otielcomercio.cl

CONCURSO FONDO CAS-ANID
Propuestas de Investigación de Posiciones Postdoctorales
Programa Nacional para el Desarrollo de la Astronomía y Ciencias Afines convocatoria 2025

La Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo, ANID, a través de la Subdirección de Redes, Estrategia y Conocimiento, convoca a instituciones nacionales de investigación a presentar propuestas de Posición Postdoctoral a desarrollar en Chile, en el área de astronomía y ciencias afines

Apertura: jueves 13 de marzo de 2025
Cierre: martes 6 de mayo de 2025, a las 16:00 horas de Chile continental.

Bases, formularios de postulación y Sistema de Postulación en Línea disponibles en www.anid.cl/concursos
Consultas en ayuda.anid.cl

CONCURSO DE DESARROLLO DE CAPACIDADES INSTITUCIONALES PARA GESTIONAR CONOCIMIENTOS DE INFORMACIÓN CIENTÍFICA Y DATOS DE INVESTIGACIÓN, INES CIENCIA ABIERTA 2025

La Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo, ANID, a través de la Subdirección de Redes, Estrategia y Conocimiento, invita a las Universidades estatales y/o privadas reconocidas por el Estado, con acreditación institucional de cuatro años o más y que no hayan adjudicado proyectos en las convocatorias anteriores de la presente línea, a participar de esta convocatoria.

Esta iniciativa busca contribuir a instalar capacidades institucionales para gestionar el conocimiento generado (información científica y datos de investigación) de acuerdo con las políticas de acceso abierto de ANID y estándares internacionales.

Apertura: jueves 13 de marzo de 2025
Cierre: martes 29 de abril de 2025, a las 13:00 horas de Chile Continental

Bases, formularios de postulación y Sistema de Postulación en Línea disponibles en www.anid.cl/concursos
Consultas en ayuda.anid.cl

AGENCIA NACIONAL DE INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO